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A tecnologia está cada vez 
mais inserida na realidade 
do jovem. Estudos do Comi-
tê Científico “Núcleo Ciên-
cia pela Infância”, formado 
por diversas fundações, fa-
culdades e universidades 
como Harvard, mostram 
que qualquer aprendizado 
é mais efetivo na infância e 
adolescência, em fase de de-
senvolvimento e adaptação. 
Pensando nesses fatores é 
que a Prefeitura de Manaus 
tem trabalhado em um pro-
jeto-piloto, proporcionando o 
estudo na área da robótica, 
programação, informática, 
robótica industrial, entre ou-
tras áreas da tecnologia para 
estudantes de escolas muni-
cipais localizadas em áreas 
afastadas da região central.

O Centro de Tecnologias 
Educacionais (CTEs), na es-
cola municipal Antonia Me-
deiros, no bairro Tarumã, 
Zona Oeste de Manaus, foi 
o local disponibilizado pela 
Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) para rea-

Projeto de tecnologia qualifica 
estudantes de Manaus
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Tecnologia e inovação transformam realidade de escola municipal

lógico e criatividade dos 
alunos. “O primeiro contato 
das crianças com a tecno-
logia já é de grande impor-
tância, afinal nós estamos 
preparando elas para se-
rem não só consumidores 
da tecnologia, mas para 
serem criadores da tecno-
logia. Nas primeiras aulas 
eu questionei a elas como 
acontece por trás do Face-
book quando clicamos em 
uma imagem, o porquê de 
ela crescer, então todas es-
sas questões já criam uma 
cultura de entendimento 
da tecnologia”.

lização das aulas do projeto-
-piloto da Nobre Academia. 
O curso é dividido em três 
módulos, de programação 
e robótica para crianças e 
adolescentes, de forma gra-
tuita, por meio de Parceria  
Público-Privada (PPP).

O estudante Flávio da Silva 
contou que ele e seu irmão 
participam do projeto na es-
cola, e ressaltou que sua mãe 
ficou muito feliz quando foi 
avisada do projeto, afinal é a 
realização de um sonho para 
ele, que já está aprendendo 
sobre a área de atuação que 
deseja trabalhar.

“Cada vez que a gente 
aprende alguma coisa nova, 
a gente consegue entender 
um pouco melhor, agora es-
tamos aprendendo sobre o 
scratch, um programa novo 
que a gente consegue fazer 
animação, jogos e várias ou-
tras coisas. Quando eu chego 
em casa, eu e meu irmão, a 
gente treina no computador 
de casa, e como eu quero 
ser designer gráfico quan-

do crescer, robótica tem um 
pouco a ver, já vai me ajudar 
no futuro”, explicou Flávio.

Com o início do segundo 
módulo desse projeto, a estu-
dante Quésia Oliveira comen-
tou que já aprendeu muito, e 
gosta tanto que não vê como 
uma aula, mas sim diversão, 
e ainda aproveita para com-
petir com os colegas as tare-
fas da disciplina, e inclusive 
perguntar e testar aquilo que 
pesquisa em casa e quer apli-
car na sala de aula.

“Eu vou pensando uma 
área com a qual eu quero tra-
balhar no futuro conforme 
eu for aprendendo mais, mas 
ainda não sei o que eu vou fa-
zer, mas a robótica não é uma 
área difícil, principalmente 
com os professores que nós 
temos aqui, que deixam tudo 
mais fácil, e eu até utilizo 
os aprendizados em casa, 
porque é uma coisa legal de 
aprender, eu e meus amigos 
até estávamos fazendo um 
joguinho”, enfatizou Quésia.

O professor Cristiano Alves 

explicou a matriz de estudo 
que esse curso apresenta. 
“No primeiro módulo, nós 
levamos as duas platafor-
mas, de micro bit e arduino, 
no segundo módulo nós te-
mos o scratch, que é uma 
linguagem de programação, 
que vai além da robótica, im-
plementando a animação e 
criação de jogos, e no terceiro 
módulo, já é o intermediário, 
onde vamos unir tudo isso e  
criar um projeto.”

Cristiano Alves também 
detalhou o método de ensi-
no, que tem como resulta-
do a melhoria do raciocínio 

 

Amazonino e Wilson empatam na disputa para o governo do AM
Uma pesquisa do Ins-

tituto Ipec divulgada na 
quarta-feira (24), encomen-
dada pela Rede Amazônica, 
revela os índices de inten-
ção de voto para o cargo de 
governador do Amazonas. 
Os candidatos Amazonino 
Mendes (Cidadania) e Wil-
son Lima (União Brasil) es-
tão empatados em 30% das 
intenções de voto.

A pesquisa ouviu 800 
pessoas entre os dias 21 e 
23 de agosto em 20 cidades 
amazonenses. A margem 
de erro é de três pontos per-

centuais para mais ou para 
menos, considerando um 
nível de confiança de 95%.

A pesquisa foi registrada 
no Tribunal Regional Elei-
toral do Amazonas (TRE-
-AM) sob o número AM- 
06012/2022 e no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) 
sob o protocolo Nº BR-
09878/2022.

Na pergunta estimulada, 
Wilson, que é candidato à 
reeleição para o Governo 
do Amazonas, têm 30% da 
preferência, com empate 
técnico de seu adversá-

rio do partido Cidadania. 
Na pergunta espontânea, 
Wilson lidera isolado, com 
25% das intenções de voto, 
contra 19% do segundo co-
locado.

Esta é a segunda pes-
quisa que mostra o cresci-
mento consistente da pre-
ferência dos eleitores pela 
reeleição de Wilson Lima. 
No mês passado, pesqui-
sa do Real Time Big Data, 
mostrou que as intenções 
de voto para reeleição do 
governador subiram nove 
pontos em pouco mais de 

Pesquisa ouviu 800 pessoas entre os dias 21 e 23 de agosto em 20 cidades

Divulgação

dois meses. Saiu de 19% 
para 28%. No levantamen-
to do Real Time Big Data, 

Wilson também lidera na 
pergunta espontânea so-
bre a intenção de votos.
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A abertura oficial da 
“Copa Zico” ocorreu, na 
quinta-feira (25), evento 
esportivo realizado na Are-
na poliesportiva Amadeu 
Teixeira, na avenida Cons-
tantino Nery, zona Centro-
-Oeste, com a presença 
ilustre do ex-jogador Zico e 
do prefeito David Almeida.

O evento que iniciou às 
9h, foi realizado pela Pre-
feitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed). 
Durante a ação, David Al-
meida enfatizou a felici-
dade de trazer para cidade 
um ícone do futebol e im-
pulsionar a transversali-
dade entre o esporte e a 
educação na formação dos 
jovens de Manaus. 

“É um privilégio receber 
um evento tão grandioso 
como esse e que, aqui, a 
gente possa garimpar ta-
lentos e moldar essa ju-
ventude a partir do exem-
plo do Zico que, além de 
uma lenda do futebol, é 
um exemplo para o povo 
brasileiro. Ele nasceu em 
uma periferia, jogava fu-
tebol na rua e tinha um 
talento que foi descoberto 
e lapidado, transformado 
em uma joia preciosa para 
toda a população brasilei-
ra”, disse o prefeito.

Zico agradeceu a recep-
ção dos alunos e espera 
encontrar em Manaus um 
grande talento no futebol. 

“É um grande prazer es-
tar em Manaus, já vim aqui 
umas três vezes e sempre 
fui muito bem recebido, 
com muito carinho e ale-
gria. Espero que a ‘Copa 
Zico’ seja um grande su-
cesso e que daqui saiam 
grandes nomes para o fute-
bol nacional, essa ‘garota-
da’ precisa de oportunidade 
na vida e isso só acontece 
por meio da educação e do 
esporte. Que a Copa seja 

um sucesso em Manaus”, 
desejou o craque.

A secretária municipal 
de Educação, Dulce Almei-
da, destacou que esse é um 
dos muitos eventos impor-
tantes que a prefeitura re-
alizará em Manaus unindo 
esporte e educação.

“Hoje, nossa cidade está 
em festa com a presença 
do ‘Galinho de Quintino’ em 
um evento lindo que terá a 
participação dos nossos alu-
nos. Essa Copa finaliza em 
outubro com mais um supe-
revento, que será a competi-
ção dos amigos do prefeito 
David contra os amigos do 
Zico”, pontuou Dulce.

Torneio
A Copa Zico ocorrerá 

até o dia 28 de outubro e 
vai envolver quase 5,7 mil 
crianças de 8 a 12 anos das 
escolas da Semed, em oito 
etapas de competições de 
futebol, que contará com 32 
equipes por etapa, dividi-
dos em times masculinos 
do Sub-09, Sub-11, Sub-13 e 
Sub-15, e feminino, nas ca-
tegorias Sub-09 e Sub-11.

Os jogos ocorrerão em 
campos com dimensões 
oficiais, que também serão 
adaptados de acordo com 
as etapas.

Copa Zico
A “Copa Zico”, idealizada 

pelo próprio craque do fu-
tebol, teve início em 2008 
e com um único objetivo: 
dar oportunidade a novos 
talentos, mas, principal-
mente, integrar classes 
diferentes dos jovens apai-
xonados por futebol.

Grandes nomes do fute-
bol já passaram pela “Copa 
Zico”, como Vinícius Júnior, 
que estreou no Flamengo 
e hoje é atacante do Real 
Madrid e o meio-campista 
Arthur Melo, ambos joga-
dores da seleção brasileira.

O aluno Juan Lucas Nas-
cimento, de 10 anos, do 5º 
ano na escola municipal 
Poeta João Cabral de Melo 
Neto, nunca viu o Zico jo-
gar, mas é fã do grande 
craque do Flamengo. “Eu 
sou flamenguista, sonho 
em um dia ser um grande 
jogador, e o Zico é a minha 
grande inspiração”, disse 
o jovem.

Parceria
A Secretaria Municipal 

de Limpeza Urbana (Se-
mulsp) também participa 
do evento. Ela será respon-
sável por recolher as gar-
rafas PET, durante a aber-
tura da “Copa Zico”. Mais 

de 15 mil garrafas devem 
ser coletadas. A pasta dará 
o apoio com cem bags, 
duas carretas e cem traba-
lhadores dando suporte à 
coleta seletiva no evento.

Equipes de Educação 
Ambiental da Semulsp es-
tarão no local para orien-
tar os alunos sobre o des-
carte correto dos resíduos. 
Os “Garis da Alegria” farão 
apresentações com músi-
cas lúdicas de sensibiliza-
ção ambiental.

Após o recolhimento das 
garrafas recicláveis, o ma-
terial será transportado 
pelas carretas da Semulsp 
e direcionado às cooperati-
vas e associações que reci-
clam o material. A ação da 
Semed, em parceria com 
a Semulsp, tem o objetivo 
de fortalecer a cultura de 
reciclagem e diminuir o 
fluxo de garrafas direcio-
nadas aos rios, igarapés e 
aterro sanitário.

A Semulsp atuará antes, 
durante e após o evento, 
fazendo a limpeza do lo-
cal. Os trabalhadores do 
órgão realizaram serviços 
de capinação e pintura de 
meio-fio nas avenidas ad-
jacentes, como Constanti-
no Nery, Lóris Cordovil e 
Pedro Teixeira.

Zico abre Copa e David Almeida 
fala de apoio no esporte

Divulgação

A Copa Zico ocorrerá até o dia 28 de outubro e vai envolver quase 5,7 mil crianças

 

Cai índice 
de mortes 
violentas

O Monitor da Violência, di-
vulgado hoje pelo G1, mostra 
que o número de casos de 
mortes violentas no Amazo-
nas caiu 4,06% no primeiro 
semestre de 2022, compara-
do com igual período do ano 
passado. O mês de junho 
registrou o menor índice 
do ano (2,37), com queda de 
19,6% em mortes violentas 
por 100 mil habitantes, bem 
acima da redução da média 
brasileira, que foi de –7,89% 
no período.

O governador Wilson 
Lima, candidato à reeleição 
pelo União Brasil, disse que 
a redução nos indicadores 
é resultado, principalmen-
te, do trabalho das forças 
de segurança do Estado, 
que têm recebido investi-
mentos constantes.

Wilson vem reestruturan-
do as forças de segurança, 
que há décadas não vinham 
recebendo a atenção devida, 
para reforçar o combate à 
criminalidade. Para o gover-
nador, a política de seguran-
ça tem avançado graças aos 
investimentos em recursos 
humanos, tecnologia e na 
melhoria da estrutura.

“Estamos entregando via-
turas, trocando aquelas via-
turas menores, entregamos 
rádios comunicadores e es-
tamos trocando agora o ar-
mamento da PM”, pontuou.

Junho teve o menor índice em ho-
micídio, latrocínio e lesão corporal

Divulgação
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Amom Mandel inicia agenda 
de visitas aos municípios do AM

para todos os municípios 
do estado. Saber como e 
onde estão gastando os 
recursos federais que che-
gam ao Amazonas”, afir-
mou Amom. 

Novas agendas
Amom tem previsão de 

visitar os municípios da re-
gião metropolitana como 
Careiro, Careiro da Várzea, 
Iranduba, Itacoatiara, Novo 
Airão, Presidente Figueire-
do e Rio Preto da Eva.

“Quero estar perto da 
população e ouvir o que 
eles têm a dizer, por isso 
estamos indo para os mu-
nicípios e fazendo nos-
sas reuniões, apresen-
tando as propostas. Essa 
é uma etapa importante. 
Eu quero ser o deputa-
do federal mais atuante 
da história do Amazonas, 
cumprindo o que afirmei 
ao povo amazonense”,  
ressaltou Amom. 

Divulgação

O primeiro município que 
Amom visitou foi Manacapu-
ru, onde reuniu centenas de 

apoiadores

Dando continuidade 
aos trabalhos da campa-
nha eleitoral, o candidato 
a deputado federal pelo 
Amazonas, Amom Man-
del (Cidadania), começou 
a percorrer os municípios 
do estado para apresentar 
suas propostas para atua-
ção como deputado federal. 

A primeira cidade que 
Amom visitou foi Mana-
capuru, localizada a 98,8 
km de Manaus, onde uma 
carreata com centenas 
de apoiadores seguiu 
desde a capital, no último 
sábado (20).

Na ocasião, além de ocor-
rer o “adesivaço” de veícu-
los, Amom se reuniu para 
ouvir eleitores e apoiado-
res, falou sobre os traba-
lhos já realizados na capital 
e sobre novos projetos para 
o Amazonas. 

“Quero ampliar o traba-
lho de fiscalização que 
já fazemos em Manaus, 

 

Manhã de Sol do Sesc AM irá reunir idosos 
O Sesc Amazonas realiza 

no dia 15 de setembro, das 9h 
às 16h, a 15ª edição do even-
to Manhã de Sol Intergrupos, 
que oferece um dia de recre-
ação e assistência ao público 
da terceira idade. A ativida-
de será realizada no parque 
aquático II do Sesc Balneário, 
localizado na avenida Cons-
tantinopla, n. 288, bairro Al-
vorada. As inscrições estarão 
abertas a partir desta segun-
da-feira (29), e poderão ser 
realizadas nas unidades do 
Sesc em Manaus e em Ma-
nacapuru. 

O evento reúne atividades 

recreativas, culturais, de saú-
de e assistenciais, conforme 
explica a Gerente de Progra-
mas Sociais do Sesc AM, 
Andreza Litaiff. “É o retorno 
desse evento tão importante 
para o intercâmbio entre os 
nossos idosos participantes 
dos grupos sociais com gru-
pos de idosos de diferentes 
zonas de Manaus e de mu-
nicípios próximos. Neste dia, 
toda a estrutura do Sesc é 
preparada para atender o pú-
blico da terceira idade com 
serviços de saúde, atividades 
socioeducativas, serviços de 
beleza, brincadeiras, exercí-

cio físico adequado e uma 
extensa programação artísti-
ca e cultural”, destacou.

Entre as atividades que se-
rão realizadas no dia estão: 
concurso de dança, jogos 
recreativos, gincana lúdica, 
aulão de ritmos e de hidro-
ginástica, orientação de pas-
seios e viagens com o Turis-
mo Sesc Social, exposição de 
artesanatos, serviços odon-
tológicos, ventosaterapia, 
aferição de pressão arterial 
e glicose, bioimpedância (em 
parceria com o Laboratório 
Sabin), avaliação nutricional, 
oficina de reaproveitamento 

de alimentos com a equipe 
do Mesa Brasil Sesc, esmal-
tagem de unhas e design de 
sobrancelhas (em parceria 
com o Senac), e a presença 
do Ônibus do Idoso, com um 
mutirão de atendimentos 
de assessoria jurídica para  
a terceira idade.

Para participar do evento 
Manhã de Sol Intergrupos, 
é preciso estar com o cartão 
Sesc atualizado. A emissão 
e/ou renovação da creden-
cial Sesc podem ser realiza-
das em qualquer unidade, 
de segunda a sexta-feira, em  
horário comercial. 

Divulgação

O parlamentar também 
ouvirá as necessidades 
das cidades mais distan-
tes como Eirunepé, Tefé, 
Parintins, Borba, entre ou-
tros municípios. Amom 
tem focado sua campanha 
em reuniões com os ama-
zonenses e pelas redes so-
ciais, alcançando diferen-
tes áreas do estado.

Eleito o vereador mais jo-
vem de Manaus em 2020, 
Amom Mandel reafirma 
o compromisso com os 
eleitores e destaca a im-
portância de continuar 
realizando o trabalho de 
transparência e intensa fis-
calização do uso do dinhei-
ro público em todo o estado  
do Amazonas. 

Com 23 propostas em 
áreas como educação, 
saúde e segurança, o par-
lamentar ressalta a impor-
tância de ouvir demandas 
da população e conhecer os 
desafios de cada localidade.

A atividade será realizada no 
parque aquático II do Sesc 
Balneário
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O Festival de Ciranda de 
Manacapuru é uma festa 
popular brasileira que ocor-
re anualmente no municí-
pio (distante 68 quilômetros 
de Manaus) e tradicional-
mente ocorre no último fi-
nal de semana de agosto. 
Com dois anos afastados do 
público por conta da pande-
mia, o evento tem o retorno 
presencial marcado para 
ocorrer entre sexta-feira 
(26) e domingo (28). A ex-
pectativa de público é de 40 
mil pessoas nas três noites 
de evento.

Considerado o segundo 
maior do Amazonas no âm-
bito folclórico, o 24° Festival 
de Cirandas de Manacapuru, 
promovido pela Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, acontece no Arena Par-
que do Ingá. O Festival conta 
com três agremiações: ci-
randa Flor Matizada, Guer-
reiros Mura e Tradicional.

A festividade é tão rele-
vante para a cultura, econo-
mia e turismo no municí-
pio que o faz ser conhecido 
como a “Terra das Ciran-
das”. Segundo a mestre em 
história pela UFRJ e produ-
tora cultural em Manaus, 
Karollen Lima, a festa fala 
tanto da história, quanto a 
história fala da festa, bem 
como das pessoas que a 
realizam. Dizem que a ce-
lebração da ciranda aconte-
ceu efetivamente na déca-
da de 80, mas antes disso 
já brincavam e celebravam 
as comemorações nas ruas, 
nas casas, nas quadras, nos 
bailes e nos ajuntamentos 
de pessoas.

A ciranda é oriunda des-
ses movimentos, promo-

vendo a unificação de diver-
sos sujeitos que possuem 
esse símbolo de comemora-
ção e se devotam em cada 
detalhe, seja através da 
construção de figurinos ou 
mesmo da representação 
de personagens marcantes 
na história.

“Por meio das músicas e 
das danças há a expressão 
das identidades e das an-
cestralidades, reafirmando 
a memória dos povos ama-
zônicos. O valor histórico e 
cultural desse movimento 
é grandioso por comunicar 
a herança ancestral e por 
constituir uma rede de pes-
soas que se movimentam 
para a realização do festival, 
dedicando-se dia-a-dia para 
que essa manifestação não 
se perca em meio ao presen-
te das coisas efêmeras. Além 
disso, é inegável o impacto 
da comemoração na econo-
mia local e criativa da cidade 
de Manacapuru”, destacou.

Guerreiros Mura
Para Alessandra Duarte, 

que interpreta a personagem 
Constância na ciranda Guer-
reiros Mura, as expectativas 
para o festival deste ano são 
as melhores possíveis.

Depois de dois anos com 
lives do evento e após a 
pandemia que afetou o 
nosso o mundo, voltar com 
o Festival das Cirandas é 
uma alegria imensa. Parece 
que estamos retomando as 
nossas vidas e isso é uma 
sensação incrível. Come-
cei a dançar em 2020, no 
primeiro ano de pandemia, 
e em 2021 eu já participei 
na transmissão ao vivo do 
evento. A Ciranda Guerrei-
ros Mura promete muitas 
surpresas para esse ano. 

Muitas coisas diferencia-
das. Nesta sexta-feira terá 
um grande espetáculo, eu 
espero que as pessoas as-
sistam para poder ver e se 
apaixonar pela Guerreiros 
Mura”, afirmou.

Tradicional
O diretor e membro da co-

missão de artes da Ciranda 
Tradicional, Iago Castilho, res-
salta que a Tradicional está 
concretizando um trabalho 
feito durante meses e prome-
te que o tema “O Dourado” irá 
encher os olhos da população 
com uma temática envolven-
te, ousada e criativa.

“De forma obstinada e 
com sua licença poética, 
a Tradicional abordará so-
bre as riquezas naturais e 
culturais de Manacapuru, 
exaltando o nosso símbo-
lo maior, a própria ciranda. 
A expectativa é a melhor 
possível, estamos nos mo-
mentos decisivos que ante-
cedem o Festival e depois de 
dois anos sem Festival devi-
do à pandemia, estamos de 
volta para reviver a nossa 
maior expressão cultural”, 
disse Iago.

Flor Matizada
O diretor de patrimônio da 

Ciranda Flor Matizada, Val-
ter Tavares, ressalta que o 

tema desse ano da Ciranda, 
que é “Bendito Ser”, apre-
senta ao público um espe-
táculo completo.

“A nossa torcida está eu-
fórica para conferir a Flor de 
volta ao Parque do Ingá. E a 
ciranda Flor Matizada vem 
para esse festival de forma 
grandiosa. Com muitas sur-
presas, com o tema ‘Bendito 
Ser’ que ressalta a impor-
tância da mulher em nossa 
sociedade. Podem esperar a 
Ciranda Flor matizada. Vem 
para encantar e emocionar 
a todos. Estamos bem con-
fiantes no nosso grandioso 
trabalho e que nesta segun-
da-feira (29) venha o nosso 
décimo primeiro título. Va-
mos com um espetáculo 
completo, cênico-coreógra-
fo, espetáculo musical, ale-
górico, pirotécnicos, ilumi-
nação e muito mais.”

Realização do evento
Para a realização do fes-

tival são mais de 30 órgãos 
estaduais e municipais 
envolvidos na operacio-
nalização do evento, que 
gerou também 2.840 pos-
tos de trabalho incluindo, 
costureiras, marceneiros, 
aderecistas, montadores, 
eletricistas entre outros. 
A recuperação da Rodovia 

Festival de Cirandas retorna 
neste final de semana

Expectativa de público é de 40 mil pessoas nas três noites de evento

AM-010 é outro fator que 
facilitará o acesso dos visi-
tantes ao município. 

Dentre as medidas ado-
tadas para garantir a segu-
rança dos visitantes, não 
está permitida a entrada 
de crianças com menos de 
7 anos na Arena Parque do 
Ingá. As normas seguem 
o Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA), com 
autorização do Juizado da 
Infância e Juventude da 
Comarca de Manacapuru, 
formalizada na Portaria n° 
003, que vigora até o encer-
ramento dos festejos.

As crianças e adolescen-
tes de até 14 anos incomple-
tos podem permanecer no 
Parque Arena do Ingá até 
a 00h, acompanhados pelo 
responsável legal. Após 
este horário, somente aque-
les que tiverem entre 14 e 
18 anos, com o responsável, 
poderão ficar no evento. 

Cada noite do festival é 
dedicada a uma agremia-
ção, com 2h30 para defen-
der o tema na Arena Parque 
do Ingá. 

Programação
Apresentações (das 21h30 

à meia-noite) - Arena Par-
que do Ingá

Sexta-feira (26) — Ciranda 
Guerreiros Mura – “Fé, Ciên-
cia e Arte: A Tríade do Vital 
Equilíbrio”; Sábado (27) — Ci-
randa Tradicional - “O Doura-
do”; Domingo (28) — Ciranda 
Flor Matizada - “Bendito Ser”.

Palco alternativo (da 
meia-noite às 3h) - Praça de 
Alimentação

Sexta-feira (26) — Dally 
Solteirões e Uendel Pinhei-
ro; Sábado (27) — Drika Mo-
reno e Banda Rabo de Vaca; 
Domingo (28) — Delírios do 
Samba e Guto Lima.

Arte/Ítalo Christian



 O prefeito Mário Abrahim 
anunciou nesta semana a 
revitalização de uma qua-
dra esportiva localizada no 
populoso bairro Mamoud 
Amed, que estava abando-
nada há quase uma década, 
que causava preocupação e 
medo a moradores da área.

A quadra poliesportiva 
escolar, coberta, com ves-
tiários e arquibancadas 
desde 2014 não era utiliza-
da pela população, e ago-
ra, na gestão atual, está 
sendo recuperada pela 
prefeitura de Itacoatiara.

O espaço está situado na 
rua Rio Solimões, no Ma-
moud Amed, onde residem 
famílias com muitos jovens 
e, por isso, tem grande de-
manda de espaços públicos 
para a prática do lazer sau-
dável. No bairro vivem 3,6 
mil habitantes, distribuídos 
em 1108 imóveis. Na região 
há 60 pontos comerciais 
com considerável movi-
mento para uma cidade no 
interior do Amazonas.

Situação de abandono
Muito mato, sujeira e 

vandalismo tomavam con-
ta do espaço, que estava 
abandonado e desgastado 
pela falta de manutenção, 
inclusive, trazendo risco à 
população. Desde 2014, era 
utilizada para o consumo 
de drogas.

Devido ao descaso do 
poder público da época, o 
espaço passou a ser co-
nhecido, pejorativamen-
te como “motel calango 
- 24 horas”.

“Uma forma de alguns 
populares tripudiarem os 
governantes. Era um es-
paço público que deveria 
oferecer saúde e lazer sau-
dáveis à população deste 
bairro que precisa tanto”, 

Quadra poliesportiva do Mamoud 
Amed recebe obras de recuperação
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falou uma dona de casa que 
preferiu não se identificar.

Outros espaços abando-
nados

A gestão Abrahim ma-
peou no município todos os 
pontos em que equipamen-
tos públicos estão nesse 
mesmo estado e começou 
uma força de trabalho para 
mudar este cenário.

“Não podemos ver e não 
tomar nenhumas provi-
dências sobre esta situação 
de descaso com o patrimô-
nio público municipal. Isso 
é construído com o dinhei-
ro dos impostos que todos 
pagamos e, simplesmente, 
jogado fora. E o que deve-
ria atender à demanda de 
um bairro populoso, com 
muitas crianças e jovens, 
fica relegado ao abandono 
e transformado no que es-
tamos vendo aqui”, disse o 
prefeito Mário Abrahim. 

A quadra ficará recu-
perada e será entregue à 
população do bairro Ma-
moud Amed, informou o 
secretário de Infraestrutu-
ra, Jeordane. 

“O prefeito Mário deter-
minou que levantassem 
a situação de praças, qua-
dras e escolas do município 
que precisam ser recupe-
radas, a fim de estabelecer 
uma lista prioridade que 
nos permita concluir, até o 
fim deste, e devolver à po-
pulação do município. Com 
a conclusão dos serviços 
teremos real dimensão da 
área para elaborar propos-
tas como: uma praça de 
lazer no entorno da qua-
dra e espaço para venda 
de produtos dos empreen-
dedores do bairro”, falou  
o secretário.

Outra obra impactante 
que está sendo realizada 
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no Mamoud Amed é o Es-
paço Multiuso que em bre-
ve também será entregue 
para população. O local vai 
oportunizar aos morado-
res um local para o lazer, 
o entretenimento, praça 
com brinquedos infantis 
e pontos comerciais volta-
dos aos empreendedores 
do próprio bairro.

O objetivo é permitir que 
as pessoas tenham um lo-
cal de convivência, com-
pras, entretenimento e de 
práticas esportivas para 
a juventude do Mamoud 
Amed, sem que precisem 
se deslocar para outros 
bairros em busca de diver-
são e lazer.

Ações na zona rural
Com o objetivo de me-

lhorar a qualidade de vida 
dos moradores das comu-
nidades rurais, a prefeitura 
de Itacoatiara, por meio da 
Secretaria Municipal do In-
terior, continua realizando 
serviços de manutenção 
em luminárias e outras 
ações nas comunidades.

Na terça-feira, 16 de 
agosto, equipe da secreta-
ria e outra do Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto 
(SAAE), estiveram na co-
munidade São José, locali-
zado na primeira ponte do 
rio Urubu, km 21, na AM-
010, realizando manuten-
ção nas luminárias e fa-
zendo a instalação de uma 
bomba submersa.

O presidente da comuni-
dade Amarildo Pereira (Ne-
guinho) acompanhou os 
serviços ao lado do secretá-
rio Pimpolho e de Marcela 
Cristine, diretora do SAAE. 
Para o presidente, “essas 
ações são de grande impor-
tância para toda a comu-
nidade. Agora, poderemos 
realizar, também à noite, os 
nossos eventos esportivos 
e religiosos. ”

Vacinação
A prefeitura por meio da 

Secretaria Municipal de 
Saúde (SEMSA), realizou o 
dia “D” da Campanha Na-
cional Contra a Poliomieli-
te e Multivacinação. Todas 

as UBS das zonas urbana 
e rural participaram deste 
movimento para intensifi-
car a imunização da popu-
lação itacoatiarense. Foram 
ministradas as vacinas 
contra a Poliomielite, Co-
vid-19, Influenza e de roti-
na, totalizando 2132 doses.

Educação
Já na segunda-feira (22), 

a Secretaria Municipal de 
Educação (SEMED), tendo 
à frente a gestora Vanessa 
Miglioranza, recebeu o pre-
feito Mário Abrahim e a se-
cretária da Assistência So-
cial Cristiany Costa, a fim 
de apresentar aos servido-
res e sociedade itacoatia-
rense a nova subsecretária 
de educação, professora 
Rosiane Barros Macklouf.

Rosiane tem vasta expe-
riência em educação, sem-
pre atuando em institui-
ções públicas e privadas do 
município. O prefeito Mário 
e Cristiany deram boas- 
vindas à subsecretária, 
desejando-lhe boa sorte na 
sua importante missão.
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Prefeitura comemora 90 anos 
da histórica Batalha Naval 

Fotos: Divulgação

Há noventa anos, em 24 
de agosto de 1932, acon-
teceu a esdrúxula Bata-
lha Naval de Itacoatiara. 
Nela, foram derrotados 
os rebeldes da fortaleza 
de Óbidos (PA), embar-
cados em dois navios 
cargueiros, o Jaguaribe e  
o Andirá.

A comemoração des-
se evento histórico ocor-
reu em frente ao Paço 
Municipal e reuniu au-
toridades, políticos, se-
cretários, alunos, polícia 
militar, grupo de escoteiros  
e populares. 

A solenidade cívica re-
mete ao acontecimento 
importante na história 
do município de Itacoa-
tiara, que se passou há 
90 anos, e se desenrolara 
na frente da cidade, onde 
até hoje, os destroços das 
embarcações envolvidas, 

neste episódio, descan-
sam no fundo do grande  
rio Amazonas.

O prefeito Mário 
Abrahim destacou que é 
importante comemorar 
este importante fato para 
que todos não esqueçam 
das lutas dos heróis do 
passado. “A inteligência, 
garra e coragem nos trou-
xeram até aqui, e marca-
ram nossa identidade, 
enquanto povo. É impor-
tante também para que a 
nossa juventude conheça, 
divulgue e tenha orgulho 
de nossa história, uma 
das mais ricas de nosso 
estado. Agradeço e para-
benizo a todos que com-
pareceram a este evento 
e ao povo itacoatiarense, 
falou Mário Abrahim.  

Contexto histórico
O professor Frank Cha-

ves aponta que o mo-
vimento de 1932, foi 
determinado constitucio-
nalistas, porque, princi-
palmente, o povo paulista 
queria a promulgação de 
uma nova constituição. 

“O povo paulista esta-
va decepcionado com 
as atitudes do presiden-
te Getúlio Vargas, que 
teria atentado contra à 
Constituição, fechado o 
Congresso Nacional, as-
sembleia legislativas e 
câmaras. Sendo assim, 
naquele tempo, os gover-
nadores e prefeitos pas-
saram a ser nomeados 
pelo próprio Vargas. In-
clusive, o prefeito de Ita-
coatiara também havia 
sido nomeado pelo pre-
sidente. Isso resultou na 
insatisfação dos constitu-
cionalistas que discorda-
vam de Getúlio”, explica  
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o historiador.
O conflito iníciou em 

julho de 1932 entre as 
forças formadas por 
paulistanos, que eram 
constitucionalistas, e mi-
litares que defendiam  
o presidente. 

“Em julho daquele 
ano, teve início o con-
flito. No Pará, constitu-
cionalista tomaram o 
forte de Óbidos e de pos-
se de canhões e outras 
armas, sequestram os 
navios Jaguaribe e An-
dirá para serem usados 
em investidas militares 
contra as cidades de 
Parintins, Itacoatiara e 
Manaus. Primeiramen-
te, tomaram Parintins 
e se dirigiram à Itaco-
atiara, mas foram sur-
preendidos pela astúcia 
do monsenhor Joaquim 
Pereira, padre na época, 

e do prefeito Gonzaga 
Pinheiro, que ganharam 
tempo até a chegada do 
27º Batalhão de Caçado-
res. As forças legalistas 
[militares] afundaram 
em frente à Itacoatia-
ra os navios Andirá e 
Jaguaribe, matando ou 
capturando os revol-
tosos que foram enca-
minhados à Manaus e 
depois para serem jul-
gados em Belém”, expli-
cou o professor. 

“Os canhões troavam, 
às metralhadoras cre-
pitavam terríveis. No 
meio da refrega, o na-
vio ‘INGÁ’ foi de proa em 
cima do navio ‘Jagua-
ribe’, abalroando-o, e, 
pouco depois começou 
a adernar. Os tiros ces-
saram e uma bandeira 
branca tremulou uns 
momentos, porque o na-
vio sumiu nas águas.

O ‘Andirá’ hostilizava 
impiedosamente os nos-
sos navios com tiros de 
fuzis e metralhadoras 
pesadas. O ‘Baependi’ 
atirando-se, então, so-
bre ele, e alcançando de 
popa, partindo ao meio, 
encerrando-se a Batalha 
Naval”, diz Trecho de li-
vro do historiador Fran-
cisco Gomes da Silva 
– 1965, relembrou o es-
critor Jônatas Almeida.

“Precisamos nos unir 
no sentido de memori-
zar, ‘ad eterno’, o even-
to de 24 de agosto e, 
assim, relevar sua im-
portância na História 
Republicana do Bra-
sil Juntemo-nos, todos, 
para celebrar nossa ter-
ra natal. Viva Itacoatia-
ra!”, homenageou o his-
toriador itacoatiarense  
Francisco Gomes. 

A comemoração do episódio 
histórico que aconteceu em 
1932 foi lembrado em evento 
na frente ao Paço Municipal 



Em três dias de festa, 
mais de 150 mil pessoas 
passaram pelo municí-
pio de Rio Preto da Eva 
(distante 80 quilômetros 
de Manaus) para presti-
giar a XXII Feira da La-
ranja. A Feira da Laranja 
de 2022 teve início, na úl-
tima sexta-feira (19), com 
shows de artistas locais. 

A cantora Solange Al-
meida levantou a galera, 
no primeiro dia, com re-
pertório mesclado entre 
composições novas e os 
sucessos antigos da car-
reira. Foi a segunda vez 
de Solange em Rio Preto 
da Eva. “Eu estive aqui 
em 2017, cantei na praia, 
estava lotado, uma ener-
gia surreal, um sol para 
cada pessoa, eu me lem-
bro até hoje. Eu adoro vir 
a essa cidade, fiquei mui-
to feliz com o convite do 
prefeito Anderson para 
retornar a este lugar”, 
disse a artista. 

A festa continuou no 
sábado (20). Na segunda 
noite, foi a vez do forro-
zeiro Dorgival Dantas 
subir ao palco e animar o 
público presente. O nor-
destino do Rio Grande 
do Norte fez um show de 
duas horas e cantou os 
seus grandes sucessos. 

“Eu estou muito feliz 
de estar aqui em Rio Pre-
to da Eva, é sempre bom 
vir a região Norte, aqui é 
tudo muito belo, a culi-
nária é uma das melho-
res, eu só senti falta de 
pegar um barco”, brin-
cou ele. “Eu espero levar 
alegria para o público, 
fazer o meu trabalho da 
melhor forma possível, 
e deixar saudades para 

quem sabe voltar outra 
vez”, destacou Dorgival. 

Último dia de festa
O encerramento da fes-

ta ocorreu no domingo 
(21). Os visitantes chega-
vam a todo momento à 
Rio Preto da Eva, desde 
as primeiras horas da 
manhã. O estacionamen-
to para ônibus e microô-
nibus ficou lotado. Du-
rante o dia, as pessoas 
aproveitaram para se re-
frescar no Balneário Re-
canto do Buriti, na entra-
da da cidade, e à noite, o 
público compareceu em 
peso para curtir o show 
do cantor do momento, 
João Gomes. 

O pernambucano de 20 
anos fez uma mega apre-
sentação para os mais de 
150 mil presentes no Cen-
tro de Eventos. Ele cantou 
os grandes sucessos da 
carreira e levou o público 
ao delírio. Muito humilde, o 

nomia”, informou dona 
Luciane Vieira, uma das 
permissionárias. 

Movimentar economia 
de Rio Preto da Eva

Nos três dias de festa, 
R$25 milhões foram inje-
tados na economia do mu-
nicípio. “A feira da laranja 
começou muito lá atrás, 
ainda no mês de abril, des-
de esse período a gente já 
realizava cursos, já apoia-
va os produtores de laran-
ja. Essa festa foi feita só 
para celebrar e comemo-
rar a maior safra da fruta 
já produzida em um ano 
aqui em Rio Preto da Eva”, 
frisou o prefeito do muni-
cípio, Anderson Sousa. 

Rio Preto da Eva é o 
maior produtor de La-
ranja do Amazonas, com 
uma produção de mais 
de 250 milhões de fru-
tas por ano. São mais de 
600 produtores de cítri-
cos no município, segun-
do dados do Instituto de 
Desenvolvimento Agro-
pecuário e Florestal Sus-
tentável do Estado do 
Amazonas (IDAM).

A cultura da laranja é a 
principal atividade de Rio 
Preto da Eva, seguida da 
piscicultura. O município 
é responsável por abas-
tecer 70% do mercado da 
fruta no estado, e ainda 
envia laranjas para o es-
tado vizinho, Roraima. 

A XXII Feira da Laran-
ja foi uma realização da 
Prefeitura de Rio Preto 
da Eva e Ala Produções 
e Eventos, com apoio da 
Câmara de Vereadores, 
Água Mineral Puríssi-
ma, comércio local e cer-
veja Tijuca.

Divulgação
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artista ainda dançou e can-
tou com crianças do muni-
cípio, fãs dele. A garotada 
subiu ao palco e deu um 
show de talento e simpatia.

“Eu estou muito feliz 
de voltar ao Amazonas. 
Essa é a minha segun-
da vez neste estado, eu 
já queria voltar mesmo 
aqui e apresentar o meu 
show para este público. 
Recebi muito carinho e 
amor e só tenho a agra-
decer por tudo isso”, 
apontou João Gomes. 

Produtos vendidos
Além dos shows, o Cen-

tro de Eventos de Rio Pre-
to da Eva ainda recebeu 
estandes com exposi-
ção de máquinas usadas 
na produção da laranja. 
Quem foi ao local tam-
bém pôde comprar sacas 
de laranjas produzidas no 
município, sucos natu-
rais feitos com a fruta, e 
várias outras guloseimas 

preparadas a partir da la-
ranja, como bolos, coca-
das, doces, tortas, geleias, 
dentre outros. Os mora-
dores da cidade partici-
param do curso “Delícias 
da Laranja”, ministrado 
pela Companhia de De-
senvolvimento do Estado 
do Amazonas (CIAMA), do 
Governo do Estado. 

Mais de 100 permis-
sionários também pude-
ram montar suas barra-
cas dentro do Centro de 
Eventos e no entorno, 
para vender suas comi-
das e bebidas, e ganhar 
uma renda extra nos 
dias de festa. 

“Foi maravilhoso, nós 
conseguimos tirar um 
bom lucro durante os 
três dias, a gente só tem 
a agradecer ao prefei-
to Anderson Sousa, que 
realizou este evento, e 
nos deu essa oportuni-
dade. Esse tipo de festa 
movimenta muito a eco-

Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

Mais de 150 mil pessoas 
prestigiaram a 22ª Feira da Laranja



 

 

Fernanda Lopes

Sem reajuste salarial e 
pressionados com a alta nos 
produtos do setor alimentí-
cio e de outros serviços ge-
rais, a população brasileira 
segue buscando alterna-
tivas para lidar com o alto 
custo de vida no país. Nas 
prateleiras dos supermerca-
dos, o preço da carne bovina 
e do leite não param de su-
bir, o que tem assustado os 
consumidores.

Despesas com alimentos 
deixaram 18% dos consumi-
dores inadimplentes entre 
janeiro e junho deste ano, 
apresentando uma alta acu-
mulada de 14,72% nos últi-
mos 12 meses, o que supe-
ra a inflação geral, que é de 
10,07%. Os dados são da pes-
quisa feita pela empresa de 
inteligência financeira e aná-
lise de crédito Boa Vista, que 
entrevistou 1.500 pessoas 
em todo o país, por meio de 
um questionário eletrônico.

De acordo com uma pes-
quisa feita por um conjunto 
com pesquisadores da Uni-
versidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) e da Universi-
dade de Brasília (UnB), a inse-
gurança alimentar grave ou 
moderada atingiu 27,7% da 
população no final do ano de 
2020, ou 58 milhões de brasi-
leiros, contra 16,8% em 2004.

Para a economista Deni-
se Kassama, a inflação é a 
maior vilã nessa situação, 
tendo em vista que os valo-
res dos itens essenciais para 
a vida dos brasileiros e dos 
amazonenses continuam 
subindo, em contrapartida, o 
salário e a renda obtida pela 
população permanece no 
mesmo patamar.

“O amazonense segue 
com essa sensação de que 
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não está dando para com-
prar tudo que precisa. Na 
verdade, não é uma sensa-
ção, é um fato. Com a renda 
reduzida corroída pela in-
flação na casa de 10% dos 
outros últimos 12 meses dá 
para vermos esse cenário de 
as coisas não estão dando. 
Os preços estão aumentan-
do e o salário e a renda não 
estão ajudando. Então, essa 
questão de ter uma vida 
tranquila vai demorar mais 
um ‘bocadinho’”, declarou.

A Cesta Básica de julho 
de 2022 teve aumento de 
2,56% comparado com o 
mês passado, no Amazo-
nas. Esse é o sétimo mês 
consecutivo de alta nos pre-
ços de alguns produtos em 
supermercados da capital 
amazonense, segundo rela-
tório da Comissão de Defesa 
do Consumidor da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (CDC/ALEAM). Denise 
Kassama considera o item 
como um “artigo de luxo”.

“Com uma cesta básica na 
ordem de cerca de R$ 300 
realmente acaba se tornan-
do um luxo para a maioria 
da população brasileira. 
Esse valor representa um 
quarto do salário mínimo 
ou metade do Auxílio Bra-
sil, que o governo acha que 
é que é o suficiente, só que 
as famílias não vivem só da 
cesta básica também. Exis-
tem outros itens, como o 
aluguel, energia, água, dos 
quais também não se vive 
sem. Então cada vez mais 
está sendo um verdadei-
ro malabarismo para uma 
pessoa de baixa renda poder 
se sustentar”, ressaltou.

A economista classifica 
ainda o momento como 
de “prudência”, visto que a 
pressão financeira é tanta 
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to de 25% no valor do leite.
“Geralmente, eu compro 

eu compro leite para a mi-
nha casa naquela caixa 
onde vem 16 unidades de 
leite. A última vez que eu fiz 
isso foi no início de junho e 
eu paguei algo em torno de 
R$5,50. Esse mês fui no su-
permercado para renovar a 
minha caixa de leite e você 
não acha por menos de R$ 
6,50, mostrando um au-
mento aí de 25%. Segundo 
o IPCA, o aumento do lei-
te longa vida foi de 22% e 
quando sobe o preço do leite 
também afeta no valor dos 
seus derivados como o quei-
jo, o requeijão, o iogurte e 
tudo acaba subindo propor-
cionalmente. Na economia 
nada é isolado e tudo tem a 
ver com tudo”, explicou.

Aumentos afetam traba-
lhadores

O aumento no valor dos 
produtos afeta o consumo 
no interior do Amazonas. 
Natural de Rio Preto da Eva, 
o engenheiro de produção 
Rodrigo Chaves da Silva, de 
28 anos, notou os altos valo-
res nas compras feitas des-
de o mercadinho no bairro 
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em que mora até os grandes 
supermercados e destacou 
ainda o aumento no valor 
pago nas tarifas de energia 
elétrica, o que causa mais 
prejuízos tendo em vista o 
clima amazonense.

“Esses aumentos afetam 
bastante a nossa rotina e 
pesam muito no bolso, pois 
os preços de muitas coisas 
aumentaram demais, prin-
cipalmente itens essenciais 
como alimentos e os pro-
dutos de higiene. Além da 
energia elétrica que, com 
todo esse calor que vivemos 
no Amazonas, é quase ine-
vitável não usar”, destaca.

De acordo com Rodrigo, 
nos mercados, os itens mais 
básicos foram os que mais 
apresentaram aumento. Na 
tentativa de driblar as altas, 
o jovem ressalta que a famí-
lia tem buscado economizar 
comprando apenas produ-
tos de utilidade.

“Estamos economizando 
ao máximo e pechinchando 
em dobro. Coisas que fazía-
mos com frequência, esta-
mos fazendo menos vezes. 
Comprando nada em exces-
so e somente de acordo com 
a necessidade”, comentou.

Com a alta dos preços, população 
sobrevive com o básico no AM

que grande parte dos bra-
sileiros tem escolhido qual 
conta pagar. Somente em 
abril, mais de 91 milhões de 
brasileiros – 58% da popu-
lação – deixaram de pagar 
pelo menos uma conta, seja 
de luz e de água ou os bole-
tos, o cartão de crédito e as 
prestações de financiamen-
tos. O estudo foi feito pelo 
Instituto Locomotiva.

“Ainda tem um bom ca-
minho pela frente para que 
a gente tenha uma vida um 
pouco mais tranquila. Então, 
o que podemos recomendar 
aqui é a prudência nos gas-
tos como sempre. Eu sei que 
não é fácil. Às vezes a gente 
tem que decidir que conta vai 
pagar. Mas o momento ainda 
é de prudência”, pontuou.

Preço do leite assusta 
amazonenses

Afetando diretamente o 
consumo da população bra-
sileira, o tradicional leite – 
considerado um dos itens 
essenciais no café da manhã 
na mesa das famílias – é um 
dos vilões da vez na lista do 
supermercado. Pressionada 
pelo aumento na bebida lác-
tea, a população do Amazo-
nas tem buscado novas al-
ternativas para substitui-lo.

A economista Denise Kas-
sama pontua que a alta no 
preço do leite afeta o merca-
do dos laticínios como um 
todo, visto que o preço de 
queijos, iogurtes, requeijão, 
manteiga, margarina, den-
tre outros derivados do leite, 
são afetados por essa va-
riação e influencia no cha-
mado “custo final” do pro-
duto oferecido ao mercado 
consumidor. Usando como 
exemplo a própria vivência, 
Kassama que no período de 
um mês já sentiu o aumen-

Cesta Básica de julho deste ano teve aumento de 2,56% no Amazonas



 
Carlos Araújo

Uma das histórias mais 
conhecidas da região Ama-
zônica está relacionada ao 
famoso “golfinho” dos rios,  
o Boto.

A lenda indígena conta 
que o mamífero se trans-
forma em um jovem belo e 
elegante durante as noites 
de lua cheia. O moço, vesti-
do de branco, usa um gran-
de chapéu para esconder as 
narinas que ficam na cabeça. 
Ele ainda aparece durante 
festividades juninas como 
de Santo Antônio, São Pedro 
e São João, com o objetivo de 
escolher a jovem mais boni-
ta, engravidá-la e, depois, vol-
ta para os rios.

Para seduzir suas vítimas, 
o boto age como um verda-
deiro galã, além de ser bas-
tante comunicativo. Para 
saber se o jovem bonito é, 
ou não, um boto disfarçado, 
basta tirar o chapéu e verifi-
car se não possui as narinas, 
como o “golfinho das águas 
doces”. Comer a carne do 
boto, também, pode deixar a 
pessoa completamente lou-
ca e enfeitiçada, segundo 
informações de pessoas que  
contam a lenda.

Por conta das histórias, 
quando o pai é desconheci-
do ou some após a relação 
sexual, pode ser que o pai da 
criança seja o Boto.

“Conheci um Boto”
“Ele me fez a mulher mais 

realizada do mundo numa 
cama e ainda me deixou 
rica”. Foram com essas pa-
lavras que Raimundinha 
Pires (nome fictício), 50 
anos, definiu sua paixão 
por um moço que conheceu 
em festa de uma cidade do  
interior do Amazonas.

A mulher conta que tinha 

Manaus, Sábado e Domingo,
27 e 28 de Agosto de 2022

Lenda indígena conta que o mamífero se transforma em um jovem belo

Lendas Amazônicas: 
Boto, o grande sedutor dos rios
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nha e na alma. “Eu disse que 
em sete dias, as sete horas 
da noite, iria te agradecer”,  
me disse.

Paralisada, a Raimundinha 
teve a certeza de que não era 
uma louca e de que as len-
das eram verdadeiras. Havia 
entregue sua honra ao boto. 
Para saber se era verdade, 
tocou no alto de sua cabeça. 
“Senti as narinas. Não sei se 
corria, se ficava, se desmaia-
va, se agradecia. Sabe o que 
fiz? Virei mais uma ‘pinga-
zinha’ no copo e botei para  
dentro”, disse.

Depois do encontro, Ra-
fael correu em direção ao 
rio. Antes, pediu a moça um  
pedaço de papel.

“‘Estou anotando alguns 
números. Você vai jogar 
na loteria e vai ter uma 
surpresa’, foi o que me dis-
se e correu. Vi aquele ho-
mem cair n’água e saírem 
nadadeiras dele. A minha 
primeira providência? Fui 
jogar”, desabafa.

Vitória
Não foi a surpresa da 

mulher, quando descobriu 
que havia ganho uma alta 
soma em dinheiro por causa  
da aposta.

18 anos quando saiu para a 
beira do rio, com o intuito de 
lavar roupas e passou a tarde 
toda retirando água em um 
balde com uma cuia. Foi nes-
te momento em que viu, ao 
longe, algo “rosado” na beira 
d’água e foi verificar. Ao che-
gar mais perto, percebeu que 
se tratava de um boto ferido, 
parecendo estar enrolado em 
uma espécie de rede.

Apesar do medo, Raimun-
dinha conta que fez o que 
qualquer pessoa com cora-
ção faria. “Fui tirar aquele ne-
gócio de cima dele. Os olhos 
do animal expressavam um 
sofrimento imenso, como se 
pedissem: ‘Raimunda, pelo 
amor de Deus, me salva! Que-
ro ser livre’. Tirei toda a tar-
rafa de cima dele. Achei que 
fosse me agredir, sei lá. Mas, 
estranhamente, ele não foi 
embora. Ficou nadando, co-
locava a cabeça fora d’água e 
se sacodia todo”, afirma.

“Sete dias, sete luas, sete 
da noite”

Raimunda disse que esta-
va hipnotizada bela gracio-
sidade do animal. Foi quando 
afirma ter acontecido o que 
jamais pode imaginar em 
toda sua existência.

“Podem me chamar de 
louca, mas ele abriu a boca 
e falou, em alto e bom tom: 
‘Muito obrigado por me sal-
var, meu amor’. Uma voz 
grave, rouca, como de um 
homem de carne e osso. Sen-
ti arrepio em todos os pelos  
do corpo”, relata.

Sem saber o que fazer, a 
mulher prossegue o relato 
dizendo que só soube expres-
sar uma única frase ao bicho. 
“De nada”, disse atônita.

O “golfinho” do rio, de acor-
do com ela, retrucou como 
uma profecia. “Daqui a sete 
dias, sete luas, as sete da noi-

te, vamos nos reencontrar e 
vou agradecer o que você fez 
por mim. Você é linda”, falou.

Em seguida, ele desapare-
ceu no fundo do rio. Perturba-
da, Raimundinha afirma que 
sua primeira providência, ao 
invés de ir para casa, foi parar 
em um mercado local.

“Eu queria um gole de ‘pin-
ga’. Só assim para acreditar 
naquilo que meus olhos vi-
ram e meus ouvidos escuta-
ram. Deixei roupas, balde, cal-
cinha, tudo largado na beira 
d’água”, desabafa.

“A mentirosa”
Quando chegou em casa, 

a mulher disse que uma das 
primeiras coisas que fez foi 
contar para a mãe. Porém, a 
genitora não acreditou em 
suas palavras.

“Apanhei tanto e minha 
mãe dizia que era para eu 
parar de ser mentirosa. Que 
era ‘coisa da minha cabeça’”, 
disse Raimundinha.

O reencontro
Passados sete dias, a mu-

lher decidiu que era mo-
mento de deixar a tristeza 
de lado e tentar se distrair 
em uma festividade de São 
João, comemorada em junho,  
na localidade.

“Coloquei meu vestido 
mais bonito, meus brincos e 
sapatos novos. Queria esque-
cer tudo aquilo. Cheguei na 
festinha às 19h, em ponto e 
a lua estava linda”, comenta.

Ao se aproximar de uma 
das barraquinhas, Raimun-
dinha afirma que, naquele 
momento, teve a definição da 
palavra “paixão” estampada 
em sua frente.

“Ao meu lado estava um 
homem lindo! Eu era nova, 
mas já sabia o que era bom. 
Um moreno de quase 1,90 
altura, cabelos negros e bem 

penteados, olhos verdes 
como duas esmeraldas e um 
corpo atlético. A roupa im-
pecável. Todo no terno bran-
co, bem alinhado e um cha-
péu tipo Panamá. Nas mãos 
uma bengala belíssima e 
um anel de ouro no dedo  
mindinho”, comenta.

Além da perplexidade, a 
mulher afirma que o homem 
se apresentou com o nome 
de Rafael D’el Mar e que es-
tava conhecendo o local, era 
solteiro e sonhava ter um 
grande amor. Tinha repa-
rado nela e gostaria de saí-
rem dali, para uma conversa  
mais agradável.

“Não contei outra. Jamais 
perderia a oportunidade”,  
explica.

Quartinho
O próximo endereço foi um 

pequeno quartinho que o ga-
lanteador pagou com uma 
pepita de ouro, de acordo 
com Raimundinha.

Na manhã seguinte, a mu-
lher teve que se despedir do 
rapaz. “Obrigada! Foi minha 
primeira vez e me sinto rea-
lizada como mulher”, comen-
tou com Rafael.

A resposta do homem fez 
subir um frio em sua espi-

Ítalo Christian
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Órgãos do sistema Judici-

ário e do Executivo de Pre-
sidente Figueiredo lançam 
um Novo Olhar sobre as 
ações de combate à violên-
cia doméstica. O projeto, de-
senvolvido em parceria ins-
titucional e assinado neste 
mês, investe na conscienti-
zação e responsabilização 
de homens autores de vio-
lência doméstica, reforçan-
do o aspecto reeducativo da 
pena, por meio de alterna-
tivas para o cumprimento 
de medida protetiva impos-
ta pela Justiça, bem como 
pena alternativa, substitu-
tiva da pena privativa de li-
berdade, proferida nas sen-
tenças condenatórias.

“A nossa intenção é im-
plementar uma escuta qua-
lificada desses agressores 
para identificar as causas 
externas que levaram a 
esses gatilhos de agres-
sividade e impulsividade. 
Assim, conseguir contor-

Presidente Figueiredo (Cre-
as), contando com equipe 
de psicólogas e assistentes 
sociais vinculadas ao siste-
ma de proteção e combate à 
violência de gênero no mu-
nicípio, que participaram 
do programa de formação, 
médicos da rede de aten-
ção básica, profissionais do 
CAPS (Centros de Atenção 
Psicossocial), acadêmicos 
em atividade no município, 
voluntários pastorais da 
igreja, dentre outros.

Justiça lança grupo de combate à 
violência doméstica em Figueiredo

Divulgação

Projeto será desenvolvido em etapas de capacitação e execução

nar a conduta dessas pes-
soas para que elas tenham 
instrumentos, ferramentas 
de modificação da sua re-
alidade que lhes permitam 
buscar uma convivência 
harmoniosa em família, 
trazendo, dessa forma, a 
consequente pacificação 
comunitária”, explicou a 
Promotora de Justiça Karla 
Cristina da Silva Sousa.

Além da representante 
ministerial, o projeto é as-
sinado pelo juiz Roger Luiz 
Paz de Almeida, pelo defen-
sor Público Murilo Menezes 
do Monte e pela secretária 
extraordinária de Políticas 
Públicas para Mulheres, 
Ieda Maria Lima Inácio.

Grupo Reflexivo Novo 
Olhar

O projeto Grupo Reflexivo 
Novo Olhar será desenvol-
vido em etapas de capaci-
tação e execução, prevendo 
a criação de dois grupos 

reflexivos iniciais, um para 
cada tipo de aplicação (me-
dida protetiva e cumpri-
mento de pena alternati-
va). O primeiro grupo está 
agendado para começar em 
outubro de 2022, com um 
máximo de 12 participantes, 
aos quais serão oferecidos 
atendimento psicoterapêu-
tico e assistencial.

O projeto será executa-
do com apoio do Centro de 
Referência Especializado 
em Assistência Social de 
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Acidentes com crianças de 
1 a 14 anos de idade no Bra-
sil são a principal causa de 
morte nessa faixa etária, de 
acordo com o Datasus/ONG 
Criança Segura. E para cha-
mar atenção à necessidade 
de redobrar os cuidados com 
esse público, o deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), é autor da Lei nº 
5.725/2021, que institui no 
calendário oficial do Estado 
do Amazonas o dia 30 de 
agosto como o “Dia de Pre-
venção de Acidentes com 
Crianças e Adolescentes”.

“Tenho três filhos peque-
nos e sei que é preciso ter 
muita atenção, manter os 
cuidados redobrados para 
impedir que acidentes cau-
sem problemas sérios. Nos-
sa intenção com essa Lei é 
fazer com que mais pessoas 
olhem para a gravidade des-
se tema que, todos os anos, 
afeta tantos brasileirinhos. 
Manter a vigilância é funda-
mental”, falou.

Conforme a Lei, as secre-
tarias estaduais de Saúde e 
Educação, além do Conselho 
Tutelar devem ser envolvi-
das na programação alusi-
va ao tema com o intuito de 

alertar sobre as principais 
causas de acidentes com 
crianças e adolescentes. A 
divulgação deve ter como 
tema específico a “Preven-
ção de Acidentes com Crian-
ças e Adolescentes.

Conforme o Datasus/ONG 
Criança Segura, 3.165 meni-
nos e meninas morreram, 
em 2019, e outras 105 mil 
crianças foram hospitaliza-
das, em 2020, por causas 
acidentais. Em comparação 
aos anos anteriores, houve 
redução de 4,6% nos óbitos e 
7% nas internações.

Entre janeiro e dezembro 
de 2020, 105.060 crianças 

Lei chama atenção para acidentes com crianças e adolescentes

Cidade atua em prol da proteção 
de crianças e adolescentes no AM

 

 

Divulgação
de até 14 anos foram hos-
pitalizadas em decorrên-
cia de acidentes, sendo que 
as maiores vítimas foram 
meninos e meninas de 5 a 
9 anos (35,6%), seguida dos 
de 10 a 14 anos (32,8%), 1 a 
4 anos (26,6%) e menor de 1 
ano (5%).

Entre as principais cau-
sas de internação estão a 
queda (44%), queimadura 
(19%) e trânsito (10%) – todas 
apresentaram diminuição 
quando comparadas a 2019. 
No entanto, casos de intoxi-
cação, afogamento e sufo-
cação cresceram 8%, 7% e 
6%, respectivamente.

Exposição
“Tudo é coisa da sua ca-

beça”. “Foi a última vez”. “A 
culpa é sua”. Frases como 
essas e muitas outras ilus-
tram camisas expostas no 
hall do Fórum de Justiça 
da Comarca de Presidente 
Figueiredo, mostrando al-
gumas das “desculpas” re-
lacionadas a situações de 
violência doméstica e fami-
liar contra a mulher. 

A exposição faz parte do 
projeto “Não Vista essa Cami-
sa!”, idealizado pelo 1.º Juizado 
Especializado no Combate à 
Violência Doméstica e Fami-
liar contra a Mulher (1.º Juiza-
do “Maria da Penha”), com a 
finalidade de promover uma 
reflexão sobre as várias for-
mas de violência de gênero, 
chamando atenção para o 
fato de que esse tipo de situa-
ção, normalmente, tem início 
com manifestações sutis e 
que avançam para um con-
texto abusivo e agressivo.



 Com mais de R$ 17,4 mi-
lhões em investimentos 
do Governo do Estado, os 
ramais Santa Maria e Uga-
-Uga, localizados nos quilô-
metros 13 e 26 da AM-070, 
respectivamente, entraram 
na reta final das obras de 
pavimentação. As vicinais 
são estratégicas para a pro-
dução agrícola de Iranduba. 
A conclusão dos serviços, 
prevista para este semes-
tre, vai melhorar as con-
dições de vida e de escoa-
mento de produção.

A construção de ramais 
no interior do estado segue 
determinação do governa-
dor Wilson Lima e visa pro-
mover o desenvolvimento 
econômico e social das co-
munidades interioranas, fa-
cilitando o escoamento da 
produção agrícola, entre ou-
tros benefícios.

No ramal Santa Maria, 
os trabalhos alcançaram 
95% de execução nos 6,33 
quilômetros de exten-
são, conforme dados da 
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Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus 
(Seinfra). Com recursos de 
R$ 4,7 milhões, no local fo-
ram concluídas etapas de 
recuperação, entre elas es-
cavação, drenagem, cons-
trução de sarjetas, bueiros 
e aplicação de asfalto.

O fazendeiro José Pereira 
da Silva, de 73 anos, relem-
bra que foi um dos primei-
ros moradores do ramal 
Santa Maria, hoje a estrada 
de acesso ao comércio da 
família. Devido às condições 
precárias no passado, ele 
conta que deixou de produ-
zir derivados de leite pela di-
ficuldade de escoamento, no 
entanto, a realidade mudou.

“Vivo aqui há mais de 40 
anos, fui um dos primeiros e 
nunca tivemos (um ramal). 
Todo mundo produzia, fari-
nha, frutas, e se estragava 
porque a gente não tinha 
como escoar e hoje todo 
mundo pode dizer ‘nós va-
mos produzir porque nós 

temos como escoar’. Quan-
do eu penso o que nós so-
fremos, hoje é só alegria e 
agradecer quem fez, que 
apareceu um governo para 
fazer isso”, disse ele.

Ramal Uga-Uga
No ramal Uga-Uga, as 

obras estão avançadas e 
alcançaram 78% de exe-
cução nos 8,6 quilômetros 
de extensão. A previsão de 

conclusão da obra é para 
o segundo semestre deste 
ano, beneficiando produto-
res locais cuja produção é 
direcionada aos mercados 
consumidores de Iranduba 
e de Manaus.

Com investimento no va-
lor de R$ 12,6 milhões, a obra 
de pavimentação devem ser 
concluídos ainda neste mês 
de agosto e os de drenagem 
em setembro.

Obras do Governo do Estado em 
ramais entram na fase final

Santa Maria e Uga-Uga receberam investimentos de R$ 17,4 milhões 
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Denúncia de crime ambiental em Paricatuba 
O empresário e candidato 

a deputado federal, Orsine 
Junior (PSD), vai cobrar ex-
plicações da Prefeitura de 
Iranduba sobre a instala-
ção de um “café” nas pro-
ximidades das Ruínas do 
Paricatuba, patrimônio his-
tórico do Amazonas locali-
zado em área de proteção 
ambiental. Além de um po-
sicionamento, ele também 
vai ao Ministério Público 
do Estado do Amazonas 
(MPE-AM) formalizar uma 
denúncia relacionada ao 
empreendimento.

No último final de sema-
na, o candidato esteve na 

Empresário diz que vai cobrar a 
Prefeitura de Iranduba por obra

Divulgação Vila do Paricatuba, onde 
constatou a prática de cri-
me ambiental, próximo à 
Caldeira das Ruínas. “Uma 
tenda estava armada e 
uma árvore, uma azeito-
neira, foi cortada com mo-
tosserra. Isso não poderia 
ocorrer, já que ali é uma 
área de preservação am-
biental”, constatou.

O empresário informou 
ter conversado com o res-
ponsável pelo empreendi-
mento, que afirmou ter tido 
o aval do prefeito de Iran-
duba, José Augusto Ferraz, 
para levar o projeto adian-
te. “Durante a conversa, so-

Cantor grava 
clipe na Praia 
do Japonês

“Mesmo Assim” é a ter-
ceira música autoral que o 
cantor amazonense Arlley 
Souza lança este ano no 
seu canal do YouTube. O 
vocalista da banda Critical 
Age, Arlley tem investido 
em grandes produções na 
carreira solo. Esse é um 
projeto paralelo que ele pre-
tende conciliar juntamente 
com a banda.

Além das produções 
fonográficas, ele tem in-
vestido em produções au-
diovisuais. Os clipes são 
lançados no seu canal que 
já conta com mais de 2 mil 
inscritos. “Mesmo Assim”, 
uma música que mistura 
reggae com rock e fala de 
um amor não correspondi-
do, foi lançada na sexta (19).

As cenas foram gravadas 
na Praia do Japonês, no mu-
nicípio de Iranduba, e parte 
delas em um condomínio 
na capital amazonense.

A música foi compos-
ta por Arlley Souza, que 
criou letra e melodia, e os 
arranjos ficaram por conta 
de Lucas Guelfi (Guitarra), 
Efrem Eluard (Baixo) e Jad-
son Santiago (Bateria), mú-
sicos que também fizeram 
parte da gravação.  

A produção e edição de 
vídeo ficou por conta de 
Abel Rabelo, direção de 
cena: Francisco Mendes e 
fotografia: Bruno Castro.

As cenas foram gravadas na 
Praia do Japonês, em Iranduba

Divulgação

licitamos a comprovação 
da autorização da Prefeitu-
ra, mas o mesmo informou 
que o ‘sinal verde’ ocorreu 
de forma verbal”, relatou.

O candidato disse acre-
ditar que o prefeito José 
Augusto Ferraz e a pró-
pria Prefeitura de Irandu-
ba não licenciariam uma 
área protegida por Lei 
como patrimônio histórico 
do Amazonas, ainda mais 
de forma verbal. “Por este 
motivo, vou procurar os 
devidos esclarecimentos e 
alertar o MPE-AM e a Polí-
cia Ambiental sobre a situ-
ação”, finalizou.

Divulgação



 

O prefeito de Novo Ai-
rão, Frederico Júnior, in-
formou, no sábado (20), 
que vai construir uma 
nova pista apropriada 
para a prática do moto-
cross no município. Na 
ocasião, o gestor de Novo 
Airão também oficializou 
a Associação de Motoci-
clismo Flávio Fárias. 

As determinações par-
tiram do prefeito após 
reunião com praticantes 
do motociclismo, quan-
do foi feito o alinhamen-
to para a construção de 
uma pista adequada no 
município e reconheci-
mento da entidade.

Segundo o representan-
te da associação, Jerry, 
são mais de 15 famílias 
que praticam o esporte 
na cidade e disse ainda 
que associação, apesar 
de ainda não dispor de re-
conhecimento oficial, é a 

Construção de nova 
pista de Motocross

Divulgação

Decisão da prefeitura atende solicitações dos desportistas da cidade

O prefeito em exercício de 
Novo Airão, José Sales Nu-
nes (Baliza), voltou a fazer, 
na quarta-feira (24), o acom-
panhamento dos trabalhos 
da operação tapa-buracos 
na rodovia AM-352, que liga 
o município a Manacapuru. 
Ação que está sendo execu-
tada com recursos próprios 
da Prefeitura.

Os serviços iniciaram, 
na sexta-feira (19), no qui-
lômetro 68 (sentido Novo 
Airão – Manacapuru) e vão 
prosseguir até o quilôme-
tro 20. E, na próxima se-
mana deverão se estender 

Operação tapa-buracos avança na rodovia AM-352
Divulgação

Obras de infraestrutura deverão se estender até a entrada na AM-070 
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segunda do Estado, com 
maior número de partici-
pações em competições 
local e regional.

 O prefeito Frederico Jú-
nior disse que decisão de 
atender as solicitações 

dos desportistas, é uma 
resposta ao bom desem-
penho que têm demons-
trado em competições 
no Estado. A última con-
quista foi em julho no 
Extremo Norte de Moto-
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até a entrada na AM-070  
(Manacapuru).

No primeiro momento 
foram feitos os cortes para 
retirada das camadas de-
terioradas em torno dos 
buracos. Com a chegada 
de 15 toneladas de asfalto, 
a equipe está realizando o 
serviço de recapeamento 
da pista.

O prefeito em exercício, 
José Sales Nunes (Baliza), 
informou que a tapa-bura-
cos foi uma determinação 
do prefeito, Frederico Jú-
nior, preocupado com a ne-
cessidade de melhoria das 

condições de tráfego na es-
trada diante da aproxima-
ção do feriado da Semana 
da Pátria e, principalmente, 
o Ecofestival do Peixe-Boi, 
em 14, 15, 16 de outubro.

“A revitalização já iniciou, 
mas precisamos realizar 
a manutenção da estrada, 
sobretudo no quilômetro 
52 que está com um tre-
cho bastante danificado. A 
intenção é de melhorar as 
condições de trafegabilida-
de para os taxistas, turistas 
e aos usuários de modo ge-
ral, sobretudo para escoa-
mento de produção.”

cross, em Manaus, quan-
do Alcir Catitu e Ander-
son Costa obtiveram a 4ª 
e 5ª colocação, nas 200 
cilindradas.

“A Prefeitura vem pres-
tando apoio logístico, por 
meio da Semjel, à cate-
goria por entender a im-
portância do incentivo 
para o desenvolvimento 
do desporto e o turismo 
de eventos no municí-
pio”, afirmou.

O secretário de Esporte, 
Marcos Sarmento, tam-
bém destacou a participa-
ção dos motociclistas de 
Novo Airão nas disputas 
e pelas colocações con-
quistadas nos torneios 
amazonenses, além da 
importância do apoio 
prestado pelos prefeitos 
Frederico Júnior e José 
Sales Nunes (Baliza) ao 
desporto, inclusive à rea-
lização de eventos adre-
nalina no município.

Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

Tratamento 
médico aos 
fumantes

A Prefeitura de Novo Ai-
rão, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (Sem-
sa) e Coordenação de Luta 
Contra o Tabagismo, está 
finalizando treinamentos 
de capacitação disponibili-
zados aos profissionais de 
saúde da atenção primária.

O objetivo é oferecer, nos 
próximos meses, tratamen-
to médico-ambulatorial aos 
fumantes (tabagismo) nas 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs) do município.

O coordenador de luta 
contra o tabagismo, José 
Avila, explica que no primei-
ro momento foi feita a capa-
citação com os Agentes Co-
munitários de Saúde (ACS) 
para iniciar busca ativa e 
abordagem dos dependen-
tes de tabaco. 

A Semsa também fez um 
levantamento sobre o nú-
mero de pessoas, portado-
ras da doença, para verifi-
cação do total de pacientes 
que deverão ser atendidos.
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VIP’S Metropolitanos

O Instituto de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), participou da 2ª Fei-
ra da Fazenda Santa Rosa, realizada entre 
os dias 18 e 21 de agosto no município de 
Iranduba na fazenda Santa Rosa, km 12 
da rodovia AM-070. Durante o evento, téc-
nicos do Idam atuaram não apenas com 
atendimento direto ao produtor, mas tam-
bém palestras e exposição de produtos da 
agricultura familiar.

A Prefeitura de Novo Airão, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde (Semsa)/Coor-
denação de Educação Permanente em Saú-
de (EPS) está realizando ações educativas 
para identificação de problemas do processo 
de trabalho em saúde e melhoria do funcio-
namento nas Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs) do município.

O secretário de educação Raimundo 
Conde recebeu, na segunda-feira (22), 
em seu gabinete os desbravadores Ar-
canjo da Igreja Adventista da Orla. O ob-
jetivo do encontro foi firmar parcerias 
nas atividades da educação e na opor-
tunidade, o secretário parabenizou-os 
pela realização do evento, o Campori, 
que ocorrerá no dia 31 de agosto até o 
dia 6 de setembro no colégio Adventis-
ta Rio Preto da Eva.

As escolas de Rio Preto da Eva estão realizando atualmen-
te o Projeto Saúde e Nutrição. O assunto influencia por toda 
a vida, destacando a necessidade de ser trabalhado na es-
cola. Na segunda-feira (25), a Escola Profa. Ivanilde Braga 
Brandão e a Escola São João realizaram a culminância do 
Projeto.  As turmas desenvolveram temas como: saladas, 
merenda escolar, alimentos industrializados, peixes regio-
nais e seus benefícios, entre outros.

A história de amor entre o 
riquíssimo Teto (Danilo Mes-
quita) e a humilde Paula (Gio-
vanna Lancellotti), em Ricos 
de Amor 2, sequência da co-
média romântica de 2019, do 
diretor Bruno Garotti, será 
boa parte dela ambientada 
no município de Presidente 
Figueiredo, entre a cachoei-
ra Iracema, no km 115 da BR 
174 e a gruta da Judeia, loca-
lizada no km 4 da AM  240 
(Estrada de Balbina), no com-
plexo turístico “Caverna Re-
fúgio do Maroaga”.

Prefeito Mário 
Abrahim e autori-
dades do municí-
pio prestigiaram o 
evento alusivo aos 
90 anos da histórica 
e vitoriosa Batalha 
Naval de Itacoatiara, 
ocorrida em frente à 
cidade.
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